
What's

Southwest Airlines Co.
canceló más de dos

tercios de sus vuelos el lu

nes y planeaba reducir sus
horarios hasta el jueves,
en un colapso que dejó a
miles de clientes varados
y que empeoró al tiem
po que otras aerolíneas
empezaban a recuperarse
de la tormenta invernal
del fin de semana pasado.
Southwest planea operar
poco más de un tercio de
su agenda típica en los
próximos días para darse
margen para que las tripu
laciones se posicionen en
las ubicaciones adecuadas.

? India bien podría
convertirse en el fabrican
te favorito de Apple esta
década. Los tropiezos de
Beijing tienen mucho que
ver con eso. Pero Nueva
Delhi también merece
crédito por un esfuerzo
coordinado para hacer
que India sea un lugar más
fácil y más atractivo en el
aspecto financiero para
construir dispositivos. Su
sustancial mercado nacio

nal y apoyo recientemente
sólido del Gobierno para la
manufactura de artículos
electrónicos la posicio
nan para aprovechar una
estrategia de manufactura
de "China más uno".

? Aún hay un lugar donde
se puede conseguir buenos
términos en un crédito
automotriz en EU: las unio
nes de crédito. En el tercer
trimestre, las uniones.de
crédito cobraron una tasa
de interés del 5.94% en pro
medio para autos usados,
muy por debajo del

ofrecida por bancos, de
acuerdo con la firma de re
portes crediticios Experian
PLC. La brecha fue la más
amplia en al menos cinco
•años. Para autos nuevos,
las uniones de crédito co
braron 4.43%, contra 6.06%
de los bancos.

? La industria de los

casinos en EU ha organi
zado una campaña sobre
lo que dice que deberían
considerarse apuestas. En
algunos Estados, máquinas
de videojuegos parecidas
a las máquinas tragamo
nedas estilo Las Vegas han
llegado a bares, tiendas
de conveniencia y clubes
sociales. American Gaming
Association, el grupo co
mercial respaldado por los
casinos, publicó hace poco
un reporte que calcula que
los estadounidenses juegan
109 mil millones de dólares
en máquinas de apuestas
no reguladas cada año.

? En la sede de Patagonia
Inc. en California, algunas
ventanas tienen doble
función como generadores
de energía. El minorista de
ropa para actividades al
aire libre es una de las pri
meras compañías en pro
bar las ventanas solares,
una tecnología nueva y en
gran parte no demostrada
que sus partidarios espe
ran se convierta en fuente

crucial de electricidad para
hogares y edificios comer
ciales. Las ventanas lucen
como ventanas normales,
pero incluyen una capa de
celdas fotovoltaicas trans
parentes entre paneles de
vidrio que convierten la luz
solar en electricidad.
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Lo que se juega en
la Corte y los votos de
ministros y ministras
El escándalo desatado

por el presunto plagio
de la tesis de licencia

tura de la ministra Yasmín
Esquivel mediatizó una de
por sí complicada y dividida
sucesión en la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación. El
próximo lunes, con la vota
ción para elegir al nuevo pre
sidente de la Corte, el Poder
Judicial se juega su autono
mía, su presupuesto y tam
bién convertirse en el nuevo

enemigo favorito del presi
dente Andrés Manuel López
Obrador, quien ya amagó
con impulsar una reforma al
máximo órgano de justicia.
Toda la semana López

Obrador habló del tema del
plagio y defendió a Esquivel.
Y para evitar que se desvane
ciera su intención de conver
tirse en la nueva presidenta
de la Corte, urgió a la UNAM
a investigar y dar una con
clusión antes del lunes, lo
que se ve cuesta arriba, por
que la Universidad no había
logrado hacer ubicar a Edgar
Ulises Báez, el supuesto pla
giado, a quien la ministra
acusa de ser el plagiario, para

que comparezca.
Más allá de si la UNAM

concluye su investigación
antes del lunes o si "absuel
ve" a Esquivel, se antoja di
fícil que la ministra sume los
votos suficientes para con
vertirse en la presidenta de la

Corte. Si acaso, contaría con
el voto de Loretta Ortiz.
La votación, entonces, se

vuelve más cerrada y sorpre
siva. No se espera que en la
primera ronda se "baje" Es
quivel o alguno de los otros
cuatro que compiten por la
presidencia: Alfredo Gutié
rrez Ortiz Mena, Javier Lay
nez, Alberto Pérez Dayán y
Norma Piña.
Según las afinidades y

amistades, la primera ronda
de votaciones quedaría así:
Yasmín Esquivel, además de
su voto, tendría el de Loretta
Ortiz; Alfredo Gutiérrez Or
tiz Mena contaría con el de
Arturo Zaldívar, el de Juan
Luis González Alcántara y el
propio; Javier Laynez sería
apoyado por.Margarita Ríos
Farjat; Alberto Pérez Dayán
tendría el respaldo de Luis
María Aguilar; y Norma Piña

el de Jorge Pardo.
Ninguno se descartaría en

automático en la primera
ronda de votaciones. En la se
gunda podría quedar fuera
Esquivel si Loretta Ortiz de
cide apoyar a Alfredo Gutié
rrez, a quien en principio no
veían mal en Palacio Nacio
nal, ni el presidente ni el se
cretario de Gobernación, has

ta que López Obrador lo lla
mó "el ministro más rico".
La ministra Norma Piña y

Jorge Pardo podrían decli
nar a favor de Laynez, quien
para la segunda ronda ya
tendría cuatro votos, inclui
do el suyo, los mismos que
Gutiérrez Ortiz Mena.
En la tercera ronda se ba

jarían Alberto Pérez Dayán y
Luis María Aguilar. Ambos
podrían ser los definitorios.
El voto de Yasmín Esquivel
también podría terminar
siendo crucial.
Tres premisas quedan de

lo que está pasando con la su
cesión en la Corte: la primera,
que el bloque oficialista (los
propuestos por AMLO: Yas
mín Esquivel, Juan Luis
González, Margarita Ríos y

Loretta Ortiz) está dividido; la
segunda, que el presidente
López Obrador se metió,
aunque muy tarde, en la pe
lea para incidir en la vota
ción; y la tercera, que el actual
presidente Arturo Zaldívar
tendrá un peso muy relevan
te, para bien o para mal.
En el Poder Judicial a

quien ven con mejores ojos es
a Alfredo Gutiérrez Ortiz Me
na, por su experiencia, carrera
y sobriedad, sin embargo, no
se tiene claro si el "buen en
tendimiento" que había entre
el secretario Adán Augusto
López con el candidato a pre
sidir la Corte se mantiene, o si
el presidente López Obrador
le terminó de dar el beso del
Diablo llamándolo "el minis
tro más rico". ¿Lo dijo para
afectarlo o para desligarse de
él si llega a convertirse en pre
sidente de la Corte? Varios
creen que es lo segundo.
Posdata. Feliz Año Nuevo.
Nos vemos aquí el próximo
lunes. •

@MarioMal
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El salario mínimo barre
con el empleo
LIC. HORACIO VILLAR BARAJAS

Para quienes han leído acerca
de la Responsabilidad Social,
podrán recordar que todas las
decisiones tienen consecuen

cias, pero dentro del contexto
de dicha "responsabilidad" se

debe considerar cual es la que menor impac
to negativo tiene.

Seguramente la Secretaría del Trabajo,
Luisa María Alcalde habrá tomado en consi
deración dicho principio al interior de la
CONASAMI para determinar el nuevo sala
rio mínimo aplicable al año 2023, el cual se
incrementa en un 20% pasando de $172.87 a
$207.44 para todo el país, excepto la zona libre
frontera norte la cual tendrá un salario míni
mo de $312.41.

Si bien es importante lograr un salario
mínimo que se acerque a la denominada línea
de bienestar, situación que
es materia de estudio por
la CONEVAL y la OIT, tam
bién es cierto que existen
componentes que no fue
ron sujetos de estudio en
las consemencias del mis
mo, tal es el caso de las
empresas de limpieza y sus
clientes, es decir, todas las
empresas.

El gobierno dé la 4T
dejó de observar efectos
inflacionarios en algunos
sectores, como es la limpie
za, la cual depende princi
palmente de su mano de
obra, es decir, de emplea
dos que ganan un salario
mínimo, por lo que sus cos
tos se están viendo incre
mentados en un 20%, situa
ción que los clientes no
están dispuestos a pagar, lo
que se traduce en que. el
propio salario mínimo va
a generar desempleo.

Así es, como lo lee, increíblemente usted
se debe de cuestionar cómo es posible que un
mayor y mejor salario puede generar desem
pleo, la respuesta es fácil, las empresas que
reciben servicios de limpieza no están dis
puestas a aceptar incrementos en dicho

costo por arriba del 20%, debiendo aceptar
que sus empresas estén "menos limpias".

Se dice por arriba del 20%, ya que adicio
nal al propio salario mínimo, tendremos el
incremento en vacaciones de acuerdo a la

reforma aprobada por el congreso misma que
está pendiente de publicación, así como el
aumento en el costo de las cuotas para pen
siones, tema del cual estamos en espera de
que el Congreso corrija el errorcito que se
aventaron en la tabla para el cálculo de las
mismas, todo ello con cargo al bolsillo de los
patrones.

Dice el actual gobierno que los empresa
rios no se deben de avorazar, refiriéndose a
las utilidades que obtienen, es decir, que acep
ten los nuevos Costos laborales y se aprieten
el cinturón en lo personal, situación que segu
ramente no sucederá, ya que la autodenomi

nada cuarta transformación
claramente carece de cono

cimientos económicos y del
comportamiento
empresarial.

Las empresas incre
mentarán los precios de sus
productos (inflación), redu
cirán la cantidad y calidad
de los productos, despedi
rán empleados y sobre todo,
tendrán una limpieza míni
ma de Sus instalaciones»:

Por ello es que me atre
vo a decir que el salario
mínimo barre con el

empleo y desafortunada
mente vemos a un IMSS e

INFONAVIT que en con
junto con la STPS, han ini
ciado el envío de cartas a
los patrones, para intimi
darlos al señalar que han
detectado bajas masivas
durante los últimos meses

del año 2022, sin embargo,
el claro desconocimiento de

todas las materias político económicas, labo
rales y de toda índole por los empleados de
la 4T, no les permite comprender el compor
tamiento económico de las industrias, pro
vocando una vez más distorsiones en lo que
a empleo se refiere."
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El metaverso como
estrategia política
En el" futuro próximo, el Me

taverso proporcionará una
nueva forma de involu

crarse en la política. Al conectar
a las personas en todo el mundo
en un espacio virtual, el Meta
verso permitirá interacciones
democráticas directas, lo que
podría llevar a un sistema polí
tico más sensible y eficiente y a
una mayor sensación de solidari
dad global, algo que hace mucha
falta.
El Metaverso sin duda revolu

cionará la política. En conjunto
con la realidad virtual revolucio
nará cómo interactuamos en el
ámbito político, social, guberna
mental y de protesta. Al permi
tir una discusión más abierta,
descentralizada y con un flujo
más amplio de información, las
personas pueden conectarse sin
barreras geográficas. La tecno
logía hará que esto sea una rea
lidad y nos dará una democracia
más directa.
En un mundo entre la realidad

virtual y la actualidad que se está
volviendo cada vez más borrosa,
es natural que el Metaverso revo
lucione la política. Los políticos
ahora pueden teletransportarse

al ciberespacio para dirigirse a
sus constituyentes, eliminando
la necesidad de costos exorbitan

tes y tiempo en campañas.
Hay un país que ya vive en
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este futuro y es Japón. El Pri
mer Ministro de ese país, Fumio
Kishida, dijo en un discurso de
política el lunes que los pla
nes de Japón para invertir en la
transformación digital incluyen
tokens no fungibles (NFT) y ser
vicios de metaversos.

El país ha estado promoviendo
constantemente la inversión en

tecnología digital, incluso a tra
vés de incentivos fiscales para las
empresas que abrazan un futuro
digital. En su discurso ante el
parlamento de Japón, Kishida
dijo que el país seguirá centrán
dose en "apoyar la implemen
tación social de la tecnología
digital" y "promover esfuerzos
para expandir el uso de servicios
Web3 que utilizan el metaversos
yNFTs".
La incursión del gobierno fede

ral de Japón en Web3 sigue una
tendencia de funcionarios que
toman medidas para implemen
tar servicios relacionados con

Web3 en el país.
Para acelerar esta adopción, el

Ministerio de Economía, Comer
cio e Industria (METI) japonés,
se centra en la creación de políti
cas para la expansión gradual de

la cadena de bloques en el país.
En abril, un grupo de trabajo lan
zado por el Partido Liberal De
mocrático de Kishida y liderado
por el político Akihisa Shiozaki
publicó un "Libro Blanco NFT",
que calificó a Web3 como "la
nueva frontera de la economía

digital" y describió planes para
avanzar en la estrategia nacional
de Web3.

Hay que prestar mucha aten
ción porque Japón es una de las
economías más importantes del
mundo y una de las más avan
zadas en términos de tecnología
y eficiencia. El PIB de Japón es
de alrededor de $5.5 billones
de dólares, lo que lo coloca en el
tercer lugar en términos de PIB
nominal a nivel mundial. Por

otro lado, se estima que para el
final de la década el Metaverso

podría valer unos 13 mil millo
nes de dólares, según el banco de
Wall Street, Citi.
Si alguien es líder en tecnolo

gía, son ellos. Veremos qué de
para el futuro, pero sus apuestas
son altas. ¿Cómo han asegurado
victorias los últimos líderes en el

mundo? Con una gran estrategia
digital.

"El Metaverso permitirá interacciones
democráticas directas, lo que podría llevara
un sistema político más sensible y eficiente"
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Preparan nuevo golpe a COFECE

Una de las iniciativas que,
al cierre del año y del
periodo de sesiones del

Congreso quedan en espera de
ser dictaminadas, plantea despo
jar a COFECE e IFT de la facultad
para presentar querellas por de
litos de competencia económica.
El asunto no es menor, si con
sideramos los múltiples efectos
que la reforma implicaría. Para
entender la postura que impulsa
esta reforma no hay que ir dema
siado lejos. Derivado de la falta
de nombramiento de comisiona
dos por parte del presidente de la
República a lo largo del sexenio,
ambos reguladores entraron a
una etapa de semi parálisis al no
contar con suficientes consejeros

para adoptar decisiones en asun
tos relevantes que son materia
del pleno.
Lo que más llama la atención

de la situación es que, si bien
hemos atestiguado la indiferen
cia, o incluso el abierto rechazo
del titular del Ejecutivo hacia
los organismos autónomos, en
los casos de la COFECEyel IFT
debería suceder precisamente
lo contrario. Por lo que hace a la
primera, su participación como
supervisor de concentraciones y
prácticas monopólicas se consi
dera crítica para el debido fun
cionamiento de los mercados. En
el caso de las concentraciones lo
que se impide es que, a través de
compras, fusiones, adquisiciones,
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tomas hostiles y otras acciones
corporativas, ciertas empresas
dominantes lleguen a controlar
determinados renglones de la ac
tividad económica, hasta extre
mos en los que la imposición de
condiciones a los consumidores
sea consecuencia natural de su
posición de control.
El caso de las prácticas mono

pólicas no es menos relevante. Al
repasar la lista de las conductas
sujetas a restricción no pode
mos sino reconocer la urgen
cia de operar al máximo nivel
los controles dispuestos en la
ley para este tipo de supuestos,
entre otros, los acuerdos entre
competidores para fijar o elevar
precios así como los celebrados
para dividirse mercados o pactar
su participación en licitaciones;
las ventas atadas, la depredación
de precios, establecer barreras
injustificadas a competidores,
bloquear el acceso a insumos
esenciales, el trato inequitativo y
muchas más igualmente graves.
La iniciativa que hoy se plan

tea podría acabar de redondear
el plan consistente en que, si no
se puede eliminar de tajo a estos
institutos, al menos se les puede
convertir en irrelevantes supri
miendo su autonomía y capaci

dad de gestión. En efecto, si la
consecuencia de la reforma es

que la facultad para presentar
querellas se traslade al Ministe
rio Público, tanto COFECE como
IFT perderán músculo. A cambio
de ello, el Ejecutivo federal podrá
definir, a quien si y a quien no,
iniciar carpetas de investigación
por posibles delitos de cuello
blanco.

El punto más grave de la ini
ciativa es que las conductas
reguladas por ambas leyes (tele
comunicaciones y competencia),
requieren de alto grado de espe
cialización para ser dictamina
das. Al salir de la esfera exclusiva
de ambos organismos, la decisión
de procesar posibles imputados
queda en manos de una fiscalía
que, podrá eliminar el filtro y
abrir espacio a investigaciones
que no sean precedidas de revi
siones puntuales de los datos.
Algo que a muchos parece agra
dar en los últimos tiempos.

"...plantea despojar
a COFECE e IFT

de ¡a facultad
para presentar
querellas por delitos
de competencia
económica"
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México se darán a conocer
cifras de ocupación y empleo;
en EU se informarán datos de
ventas pendientes de casas y
del mercado hipotecario.

MÉXICO: En punto de
las 6:00 horas, el INEGI
dará a conocer su reporte
de ocupación y empleo
(EN0E] con cifras mensuales
a noviembre. También
informará sus índices de
personal y nivel de ocupación
de los sectores económicos
actualizado a octubre.

ESTADOS UNIDOS: La
Asociación de Banqueros
Hipotecarios (MBA) dará a
conocer su informe semanal
sobre el comportamiento
del mercado hipotecario con
cifras hasta el pasado 23 de
diciembre.
Por su parte, la Asociación

Nacional de Agentes Inmo
biliarios (NAR) informará del
número de las casas pendien
tes de venta hasta noviembre.
LaFeddeRichmond

publicará sus índices ma
nufactureros y de servicios
correspondientes a diciembre.
 Eleazar Rodríguez
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Por qué Estados
Unidos debe prohibir
las cláusulas de no
competencia
• Decenas de millones de tra bajadores en Estados Unidos están sujetos
a contratos restrictivos que les impiden dejar sus trabajos actuales. Si
bien los demócratas perdieron recientemente la mayoría en la Cámara,
el presidente Joe Biden tiene la autoridad para instituir una prohibición
nacional de las cláusulas de no competencia sin una nueva legislación
MONTREAL  Los megade

safíos. que abruman hoy
al mundodesde el co
vid19 hasta el cambio cli
mático han puesto de ma

nifieste) las interdependencias entre la gente, el
planeta y la economía. Mientras trazamos un
curso para revivir el crecimiento global e impul
sar un desarrollo verde, resiliente e inclusivo,
no debemos ignorar estas interconexiones. La
naturaleza la biodiversidad y los servicios que
brindan los ecosistemas saludableses central

para esta tarea, especialmente en los países
en desarrollo, donde la gente pobre en zonas
rurales suele depender en gran medida de los
servicios de la naturaleza y es la más vulnerar
ble a su extinción.

En tanto la comunidad internacional se reú
ne en Montreal para la COP15, la cumbre de
las Naciones Unidas sobre biodiversidad, de
bernos reafirmarla necesidad de invertir en la
naturaleza, en tándem con una qcción climáti
ca. Después de todo, la mitad del PIB mundial
es generada por sectoresdesde la agricultura
y la madera hasta la industria pesquera que
son moderada o altamente dependientes de

los ecosistemas, y dos tercios de los cultivos
comestibles dependen al menos en parte de
la polinización animal.

Sin embargo, estos activos naturales vitales
están cada vez más ¡comprometidos. Casi un
millón de especies de plantas y animales están
al borde de la extinción y el 6070% de los
ecosistemas del mundo se están degradando
más rápido de lo que se pueden recuperar.
Según estima el Banco Mundial, los países de
bajos ingresos podrían perder alrededor del
107o de su PIB anualmente para 2030, aún si
el colapso de los ecosistemas solo se confina
a unos pocos servicios, como la polinización
salvaje, los alimentos de las pesquerías mari
nas y la madera de bosques nativos.

La pérdida de naturaleza también está es
trechamente conectada al cambio climático.

Hoy sabemos que las dos crisis s©'refuerzan
mutuamente, y con implicancias potencial
mente lúgubres para la salud de los ecosiste
mas a nivel global. Para combatir el cambic
climático, necesitamos bosques fuertes y vi
brantes y océanos saludables que absorban el
dióxido de carbono; pero el cambio climático
en sí mismo está poniendo en peligro estos

sistemas.

Preservar b biodiversidad y los ecosistemas
es la clave para descubrir oportunidades eco
nómicas que puedan ayudar a las comunida
des a prosperar. Las estimaciones demuestran
que adoptar maneras más sustentables de pro
ducir alimentos, construir ciudades e infraes
tructura y generar energía podría derivar en
nuevas oportunidades comerciales por 10,1
billones de dólares anuales, creando 395 mi
llones de empleos para 2030. La economía
oceánica por sí sola tiene el potencial de du
plicarse (a 3 billones de dólares) para 2030.
Ahora bien, para abordar la pérdida de

biodiversidad y la crisis climática, es preci
so coordinar mejor los objetivos vinculados
al clima y a la naturaleza. A nivel global, la
Convención sobre Diversidad Biológica y la
Convención Marco de las Naciones Unidas
sobre Cambio Climático tienen que alinearse
más estrechamente en sus procesos y ambicio
nes. De la misma manera, los países deben
hacer más para armonizar sus Contribuciones
Nacionalmente Determinadas (objetivos de
reducción de emisiones) y sus Estrategiasy Pía
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nes de Acción Nacionales de Biodiversidad.
Y, a nivel local, las comunidades necesitan
recibir apoyo mediante inversiones en solucio
nes basadas en la naturaleza como los bos

ques, qüe pueden ayudar con la mitigación y
la adaptación climática.

Todo esto subraya la necesidad de una es
trategia de toda la economía, que comprome
ta a los gobiernos centrales, a los ministerios
de finanzas y sectoriales y otros a respaldar re
formas que aborden el mercado, la política y
los fracasos institucionales. De lo contrario, los
incentivos de políticas mal alineados seguirán
poniéndole un precio negativo a los servicios
de la naturaleza. Tal como están las cosas,
los gobiernos están gastando por lo menos
800,000 millones de dólares por año en sub
sidios [para combustibles fósiles, agricultura y
demás) que son potencialmente perjudiciales
para la naturaleza. Peor aún, la política am
biental ha sido aislada de las políticas y las
estrategias de desarrollo, y su implementación
muchas veces está confinada a un solo minis

terio, a pesar de los riesgos sistémeos que
plantea la pérdida de naturaleza.
En la COR 15, los países buscarán un

acuerdo sobre el Marco de Biodiversidad

Global Post2020, que podría estimular el
cambio integral que hace falta. El marco, que
comprende un amplio rango de metas ambi
ciosas, abordaría las triples crisis ambientabs
de pérdida de naturaleza, cambio climático
y contaminación, al mismo tiempo que ayu
daría a aliviar la pobreza. Pero garantizar su
efectividad exigirá saldar las deficiencias de
conocimiento y metodología aún pendientes,
recopilar más datos y diseñar nuevas herra
mientas y métricas para integrar a los diver

sos sectores y cuantificar los beneficios de la
acción.

También debemos hacer más para cerrar
la brecha de financiamiento de la biodiver

sidad, que se calcula que será de 700,000
millones de dólares por año en la próxima
década. Conseguir más y mejor financiación
privada es de especial importancia. Necesi
tamos adoptar una estrategia holística que in
cluya tanto enverdecer las finanzas (dirigiendo)
flujos financieros de proyectos perjudiciales a
proyectos amigables con la naturaleza) como
financiar proyectos verdes (movilizando una
mayor inversión en conservación, restauración
y un liso sostenible de los recursos).

Gón ese objetivo, el Grupo BaficoMundial
está respaldando a los países en desarrollo
en tanto integran las cuestiones vinculadas a
la naturaleza, al clima y al desarrollo en su
diseño de políticas y en su toma de decisfe
nes. Estamos emprendiendo proyectos que
invierten directamente en la conservación de
especies y hábitats naturales, y respaldando
subsistencias que dependen de capital natural
como bosques, pesquerías y agricultura.

Por ser el mayor financista multilateral de
biodiversidad, el Banco Mundial ofrece un
rango de servicios y herramientas financie
ros para promover las inversiones verdes.
Por ejemplo, Seychelles lanzó su primer bo
no soberano azul ¡que respalda proyectos
marinos y de pesquerías sustentables) con el
apoyo del Banco. El Banco también introdujo
el "Bono Riño" de 150 millones de dólares,
un instrumente) financiero) primero en su clase,
vinculado a objetivos de conservación claros,
que canaliza inversiones del sector privado
para proteger a los rinocerontes negros en

Sudáfrica.
PROBLUE, un fondo fiduciario respaldado

por 14 donantes, ha ofrecido casi 100 millo
nes de dólares en financiamiento de subven

ciones desde 201 8, ayudando a destrabar
4,(JIJO millones de dólares en financiamiento
del Banco para proyectos desde África occi
dental hasta efsstede Asia. El Banco también
está trabajando con los paises para lograr
que las finanzas globales sean más susten
tables, respaldando, por ejemplo, el Grupo
de Trabajo sobre Divulgaciones Financieras
Relacionadas con la Naturaleza, que intenta
mejorar la transparencia e integrar las conside
raciones basadas en la naturaleza en la toma
de decisiones financieras.

Dados los fuertes vínculos entre la pobre
za, el cambio climático y la biodiversidad,
impedir una mayor pérdida de naturaleza no
solo es lo que hay que hacer; también tiene
sentido desde un punto de vista económico
y de desarrollo. Debemos seguir ampliando
las inversiones en proteger á la naturaleza y
producir de manera más sustentable.: El futuro
del desarrollo depende de eso.
Naiah A.
Farley
es abogada sénior
de plantaidel
Proyecto para la
.Ley Nacional de
Empleo

Sandeep
Vaheesan

es director lega
del Instituto de
Mercados
Abiertos.
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Europa requiere
una unión /
energética (i
• Mientras los líderes de la UE se dirigían a Bruselas
para la cumbre de mediados de diciembre, enfrentaban
las fallas que han obstaculizado el progreso hacia
la unión energética. Mientras que los paquetes
energéticos, como las reglamentaciones o las sanciones
tienen una vida útil limitada, un mercado energético
consolidado no la tiene
MADRID  Desde la inva

sión no provocada de Ru
sia a Ucrania en febrero,
los frenéticos esfuerzos de
la Unión Europea para

adaptar sus mercados energéticos e infraes
tructura a las nuevas realidades geopolíticas
han ocupado los medios y los círculos políti
cos. Cada día trae consigo una plétora de
comentarios y discusiones sobre los dilemas
a los que se enfrenta Europa. Pero, tras casi
10 meses, la UE sigue muy lejosdeformular
una política energética coherente. La reunión
extraordinaria del Consejo de Energía de la
UE que ha tenido lugar este lunes es un caso
paradigmático: los ministros de energía de
los Estados miembro no se ponían de acuer
do sobre la imposición de un tope común al
precio del gas y acordaron seguir discutien
do... ¿hasta cuándo?

Cierto es que la UE ha conseguido avan
ces este año. La brutal guerra de agresión del

Kremlin contra Ucrania ha obligadoa Europa
por fin a reconocer las consecuencias de su
(autoimpuesta) dependencia de la energía
rusa. Dependencia agravada por un cúmu
lo de circunstancias: problemas en algunos
gasoductos, inversión insuficiente en el sector
upstreamy la pérdida de la mitad de la ca
pacidad nuclear francesa como resultado de
cierres por mantenimiento imprevistos.

La respuesta inicial de la UE a la agita
ción del mercado energético fue caótica. Al
igual que al principio de la pandemia: cada
Estado miembro: buscándose la vida por su
cuenta. En la apresurada cacería individual
de suministros alternativos, más de una vez,
los Estados miembro terminaron compitiendo
entre sí por los contratos.

De nuevo, surgió una acción comunitaria.
Se hicieron numerosas propuestas y planes,
comenzando por REPowerEU, la hoja de ruta
de ta Unión para rediMr el consumo de ener
gía, desarrollar fuentes renovables y diversi
ficar el suministro más allá de Rusia. La UE

también ha aprobado un impuesto: temporal
a los beneficios imprevistos de las empresas

energéticas, y se ha propuesto un plan para
ta compra conjunta de gas.
Hoy la situación energética de Europa

se ve algo más sólida. De na haber un in
vierno particularmente frío o prolongada, la
Unión cuenta con un suministro de gas sufi
ciente, aunque la Agencia Internacional de
ta Energía advierte de una posible escasez el
próximo veranocuando Europa tendría que
reaprovisionarse para el invierno siguiente
debido, en parte, a la creciente demanda
asiática de gas natural licuado. En general,
los miembros del bloque están buscando
cómo trabajar ¡untos para dar respuesta al
desafío energético.

Pero no hay que exagerar la unidad de
propósito europea en :el área de la energía.
De hecho, en muchas instancias, vemos que
los socios comunitarios han vuelto a su con
dición habitual: tensiones, disputas y el "salir
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del paso".
Esto ha quedado de manifiesto, por ejem

plo, en el intento de aplicar un limité de pre
cios al petróleo ruso. Al final, se logró acor
dar un tope de sesenta dólares por barril (que
sentó las bases para un acuerdo más amplio
en el G7); eso sí, tras muchas riñas siguien
do las líneas de falla habituales, además de
batallas bizantinas por los detalles. Si bien
el proceso sirvió para resaltar el importante
potencial de las políticas de la UE (sobre todo
en el ámbito de la energía, en el que Europa
mantiene influencia notable), también subra
yó hasta qué punto la dinámica interna en
temas energéticos sigue siendo discordante.

Paradigmático de la estrategia europea
de salir del paso es el intento de crear una
unión energética europea. Como la misma
UE, la unión de la energía es un proyectóla
gran escala nacido de una idea brillante.
Pero el proceso de hacerla realidad avanza
con grandes dificultades, a fuerza de políti
cas reactivas y resoluciones a última hora, en
veZcle claridad táctica y habilidad en el arte
de gobernar.
Cuando lo que estaba en juego era la

cuestión comercial, al menos, los contornos

efe la visión euro
pea quedaron
bien definidos.
Pero en el ám
bito de la energía
(igual que con la
Unión Económica y
Monetaria], la actua
ción del bloque, incluido
el marco regulatorio, sigue
siendoen el mejor de los
casos.

Los primeros intentos de
abrir los mercados eléctricos
europeos se hicieron durante la
cumbre de Barcelona en 2002. Aun

que no tuvieron ningún resultado, la idea fue
cobrando impulso en los años posteriores,
hasta que en 2015 se lanzó una estrategia
para una unión energética, tomando como
modelo el diseño del mercado interno.

Fue de ayuda que la UE se hubiera con
vertido en una superpotencia regulatoria
global [sobre todo en el ámbito de la sosteni
bilidad). La determinación europea de liderar
la lucha contra el cambio climáticoreflejada
por la creación del Pacto Verde Europeo ha
sido un tema central durante los dos últimos
mandatos de la Comisión Europea, que han
hecho hincapié en la influencia y competen
cia excepcionales de Europa en el área.

Con esta iniciativa, la UE ha consolidado
la primacía de la transición energética en su
narrativa política, y ha fomentado compro
misos de descarbonización global. También
ha impulsado avances en fuentes de energía
renovables, aunque su continuidad ahora se
ha puesto en duda por el tono proteccionista
de la nueva Ley para la Reducción de la Infla
ción de Estados Unidos.

Pero la estrategia europea también mues
tra una falta de visión de futuro lamentable,
ejemplificada por la insuficiente inversión
en infraestructura en este ámbito. Además,
la sostenibilidad solo es uno de los pilares
de la unión energética europea; los otros dos
(la seguridad dé suministro y la asequibili

dad] siguen siendo
competencia de los
Estados miembro;
la protegen feroz

mente (aunque en la
práctica, las respon
sabilidades asociadas
no se tengan en cuenta].
Así, nunca se ha formado
una visión coherente para
la transición energética de

la UE.
Lrs deficiencias del enfo

que europeo no eran tan visi
bles antes de que Rusia invadiera

a su vecino. Ahora, los peligros implí
citos en estos descuidos se ven claramente:
suministros energéticos limitados, inflación al
alza;, temores de desindustrialización y una
incipiente competencia global por subsidios.

Como ocurrió durante la construcción de
la UE, los líderes de la Unión han recurrido
con frecuencia a soluciones temporales, frag
mentarias o ad hoc en lo referido a la ener
gía. Un buen ejemplo es la inclusión (para
ciertos casos y tras largas disputas) del gas
y de la energía nuclear dentro de la cate
goría de combustibles "transicionafes" en la
taxonomía europea para clasificar inversio
nes verdes. Incluso REPowerEU (que también
reconoce que la energía nuclear será funda
mental en la transición energética) carece
del marco general a largo plazo que podría
ofrecer una unión energética.

Los líderes europeos deben comprometer
se no solo a llegar a un acuerdo definitivo
para estabilizar los precios del gas y garanti
zar la seguridad del suministro, sino también
a hacer balance de su política energética.
De igual importancia, deben encarar deci
didamente los fracasos que han impedido e|
avance hacia una unión energética; recono
cer'que paquetes de medidas energéticas,
como pueden ser regulaciones o sanciones,
tienen una vida útil limitada. Un mercado
energético consolidado, en cambio, no tiene
fecha de caducidad.
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Lo autora

Fue ministra de
asuntos exteriores

de España y vice
presidenta sénior y
consejera jurídica
general del Grupo
Banco Mundial;
actualmente es
profesora visitante
en la Universidad
de Georgetown.
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Perspectivas 2023
"Todas las previsiones económicas están
sujetas a una incerfidumbre considerable.
Siempre hay una amplia gama de resultados
plausibles para variables económicas
importantes".

Jerome Powell.

El próximo año presentará para los
países, las empresas y las personas,
un conjunto de factores conocidos
de presión en términos económicos
y financieros; así como otros aún in

ciertos que pueden agregar volatilidad.
En el 2023 se anticipa una doble tendencia:

en la primera parte, continuará la lucha contra
la inflación y por ello el alza de tasas; por lo me
nos en la primera parte del año las tasas subi
rán, aunque a un ritmo menor, tanto en Estados
Unidos(EU) como en México.
En el último tercio del año, se anticipa un

freno al alza de tasas e inclusive, para algu
nos, se prevé el inicio de su reducción en EU.
Ello dependerá de dos condiciones. Que tan
consistente sea la reducción de la inflación en

Estados Unidos en los primeros meses del año
y, de la visibilidad de un proceso de recesión
(o por lo menos de desaceleración del ritmo
de crecimiento económico).

Si la inflación se contiene rápido y la eco
nomía entra en un ciclo recesivo, existe la po
sibilidad de una corrección de las tasas con
reducciones a finales del año.

Pero para las empresas y las personas, el
entorno promedio del próximo año será en
general de tasas altas. Ello continuará ejer
ciendo una presión, tanto sobre el proceso de
contratación de nuevos créditos, como sobre
el servicio de la deuda (de países y personas).
Existen por lo menos dos elementos que

continuarán ejerciendo presión sobre algunos
precios a nivel internacional. El primero, el
conflicto en Ucrania seguirá generando afec
tación a energéticos y granos. Lo que puede
provocar que la reducción de la inflación sea

un proceso más lento de lo anticipado.
El segundo, China, que se convierte en un

factor de inestabilidad en 2 sentidos. Uno re

lacionado con el hecho de que, ante el abrup
to fin de su política de cero Covid, que los
llevó a relajar de manera muy acelerada los
controles que mantuvieron durante más de
dos años, ha provocado un elevado nivel de
contagio y de hospitalizaciones y fallecimien
tos. Si ese proceso se descontrola, podríamos
enfrentar nuevamente cierres en ciudades es

tratégicas para la producción de bienes y una
notoria afectación al comercio internacional.

Un segundo elemento de inestabilidad es la
tentación de China por recuperar el control de
Taiwán. El "experimento" de Rusia con Ucra
nia, puede generar un pésimo ejemplo los re
clamos territoriales y que percibe hoy que las
consecuencias negativas por una invasión po
tencialmente son "aceptables".

En nuestro país, en lo interno, 2023 es un
año crítico por procesos electorales importan
tes como el del estado de México, que para
muchos será un termómetro de la real fuerza

de la oposición y del gobierno y sus partidos
aliados, con miras a la elección de 2024.

Existen además evidentes tentaciones en dis

tintos grupos hoy vinculados al gobierno, de
buscar una potencial ampliación del mandato,
ante lo que perciben ¡o argumentan) como con
diciones poco propicias de las instituciones elec
torales para "asegurar" una elección libre. Ello,
particularmente después del fracaso para hacer
cambios fundamentales en las instituciones elec

torales. Esta situación podría generar una per
cepción de riesgo mayúsculo hacia México, que
termine por presionar más la perspectiva de in
versión, qué para la mayoría de los inversionis
tas nacionales ya es riesgosa. Ello impediría que
se llevaran a cabo nuevas inversiones de parte
de inversionistas nacionales que han estado me
nos "mesurados" y para los inversionistas inter
nacionales provocaría un alto afectando la ge
neración de empleosy de crecimiento.
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La suspenden

Recortará personal

Poca activi dad

La Bolsa Mexicana de Valoresextendió la suspensión
He las accic i »i Financiera, la mayor arrendadSa
independiente del país y queactualmente está en proceso de
reestructura, por más de 20 días hábiles y hasta que se resuer
van las causas q¡wg le dieron origen.

La Comisión Nacional Bancaria y de Valoresaprobó am
pliar la suspensióft.de fesTítúlosel pasado 15 de diciembre, di
jo la Bolsa Mexicana, en un comunicado.

La Btided financiera susjHidió la cotizaffljjde Iflfítulos de
UniB el pasado 28 deRvierntB, después de que la Hrnpa
ñía incumplió con el requisito de publicar su reporte de resulta
dos correspondiente al tercer trimestre de 2022,

Unifin dijo en ese i^MentoHjeH) S éb su reporte §*
mestral con el objetivo de proteger los intereses del público inver
sionista, presep/atel valore información actualizada, así coma
e. itM§Hidmif<Siac¡ón fina WM/ contable cBierta fecha
que pudiera inducir al error oconfusión,

Goldman Sachs Group planea despedirá varios miles de
empleados, de aCBerísiCsn personas familiarizadas con el
asiHb. aBpque se perfila ccBo otra ssn.secuMfei de la ¡gfl
da de las transacciones, como colocaciones^ fusiones y ad
quisicioneij de este año.

Una persona familiarizada con la situación dijo que el ban
co será más esbelto en 2023, pero qúñ tendrá más empleados
que antes de la pandemia. Goldman tenía unos 49,000 co
laboradores a partir de septiembre, frente a aproximadamente
38,cM) a fines < I 2W9,,

Al igual que otros baneos:de Wall Street, Goldman contrató
agresivamente a lo largo de 2020 y2021, trayendo nuevos
empleados para ayudarlo a mantenerse al día con un auge de
fusiones y adquisiciones.

También espera recortar, yen aIgunascasos eliminar, las bo
nita iwia n ua I es M los emplead» pe bajJ SSffTii^^H

Después de unaferte caída eri los acU0rdfjs daemfjresas
en América Latina éh 2022, fes banqueros esperan una reefi
peración lenta el próximo año, liderada por fusiones y adqui
siciónesj. pero las OPI pueden tardar más en reanudarse debi
do a las altas tasas de interés globales.

El volumen de acuérdoside fusiones y adquisiciones en Ama
rica Latina cayó un 35% este año, a 86,000 millones de dóla
knn datos de Refinitiv.

RcderickGreenlees, jefe de banca de inversión global de
Itaú Unibanco Holding, dijo queel valor total de fusion®y ad
quisiciones, aunque'inferior al año récord de 2021, estovo den
tro del rango histórico en los años anteriores.

Los banqueros predicen que fes volúmenes de fusiones y ad
quisiciones crecerán hasta un 20% en la región el próximo año
a medida que América Latina s®: vuelve más relevante entre: los
mercados emergentes.

El regreso de las Ofertas Públicas Iniciales (OPI) en 2023 pa
ree® más difícil, dijeron las fuentes.

Las eiTÉtenes de acciones bajaron 61 % en América Latina
este año a 1 '»SÉf i ilfcnB de «ares, segú rífate d
tiv hasta el 26 de diciembre.
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Las diversas
crisis en el
2023
El Fondo Monetario Interna

cional (FMI), en su análisis
sobre las proyecciones para
el 2023, revela que 143 go
biernos recortarán su gasto

público, lo que afectará a 6,700 mi
llones de personas, 85% de la pobla
ción mundial. Muchos gobiernos em
pezaron los recortes desde el 2021
y otros seguirán haciéndolo hasta el
2025. Se trata de reducciones prome
dio de 3.5% del PIB de los países.

Esta política de austeridad se suma
a otras calamidades: el Covid19 no

desaparece, la trágica y deplorable
invasión rusa a Ucrania continúa, el
mercado incierto de la energía, la in
flación que afecta a las empresas y a
los consumidores, la deuda alta de los
países deudores, el cambio climático
que avanza mostrando sus efectos de
predadores. Y no menos grave la ines
tabilidad política en muchos países.
Paradójicamente, los países más

pobres son los que están realizando
mayores recortes presupuestóles. So
bresalen para citar sólo a algunos
ejemplos a Guyana, Liberia, Libia, Su
dán, Surinam y Yemen. Las medidas
que están ¡mplementando los hunden
más en el subdesarrollo porque están
reduciendo la protección social, afec
tando a los sectores vulnerables, a la

gente mayor, a los discapacitados,
creando desempleo burocrático, par
ticularmente maestros y personal de
salud. También la privatización de los
servicios de transporte, agua y ener
gía, disminución de los gastos de edu
cación. O sea, una regresión a tiem
pos oscuros.
La austeridad del gasto guberna

mental por su fácil implementación es
una política muy utilizada, pero tiene
un costo social y político muy alto, de
bido a que los servicios sociales que
son precarios lo serán aún más.

La educación, la salud, el transpor
te, la seguridad social y el empleo se
deterioran y le abren la puerta al po
pulismo que solo promete soluciones
pero que no cumple.
Hay alternativas a la austeridad.

Pero como decía el ¡lustre economis

ta inglés, John Maynard Keynes: "Lo
difícil no es desarrollar nuevas ¡deas
sino escapar de las antiguas". Inde
pendientemente de medidas como
la reestructuración de las deudas,
la reasignación de gastos públicos,
la utilización de las reservas de divi
sas y nuevas asignaciones de dere
chos especiales de giro del FMI, lo
que se necesita son decisiones po
líticas globales para que las institu
ciones internacionales, como son el

FMI y el Banco Mundial, asuman un
mayor apoyo a los países con reglas
más flexibles y mayores recursos pa
ra constituirse en bancos de desarro
llo mundiales.

Lawrence Summers, que fue Secre
tario del Tesoro de Estados Unidos y
ahora es decano de la Universidad
de Harvard, en donde también es
profesor universitario, dice: "El Banco
Mundial debería ser un vehículo im

portante para la respuesta a las crisis,
la reconstrucción posterior a los con
flictos y, lo que es más importante, pa
ra respaldar las enormes necesidades
para el desarrollo mundial saludable
y sostenible".
La experiencia enseña que no de

bemos dejar el futuro en manos del
azar, porque produce resultados
imprevisibles.

La educación, la salud, el
transporte, la seguridad social y el
empleo se deterioran y le abren la
puerta al populismo que solo promete
soluciones pero que no cumple.
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MEXICO SA
Abdala, 93% de efectividad ^Campaña sucia
de los ruines # *Sólo inyectarán comunismo"
CARLOS FERNANDEZVEGA
NO TIENE REMEDIO: aferrado, el

gobierno de la 4T se empeña en
inocular el "comunismo" por medio
de dos vacunas contra el covid19:
primero fue la Sputnik, exitosísimo

biológico procedente de Rusia (nación en la que,
dicho sea de paso, el régimen comunista caducó
31 años atrás, justo el 25 de diciembre de 1991),
y ahora va con Abdala, de procedencia cubana,
mediante la cualjunto con los médicos de esa
nacionalidad el gobierno de la isla "infiltra a sus
agentes políticos que vienen para formar comités
comunistas y a adoctrinar y esparcir la ideología
comunista" (brillante concepto, este último, por
cortesía de la inenarrable diputada panista por la
CDMX América Rangel, y como este esperpento
hay muchos más).

SEMANAS ATRÁS, MÉXICO recibió un carga
mento con poco más de 4 millones de dosis de la
vacuna cubana Abdala y más tardó en arribar al
aeropuerto Benito Juárez que en desatarse otra
repugnante campaña mediática en contra de ese
biológico (orquestada por los mismos mentirosos
que dicen defender la "libertad de expresión",
quienes hicieron lo propio con la llegada de
los médicos isleños), siempre en línea con las en
señanzas de sus proceres Joseph Goebbels y
Joseph McCarthy.

ENTONCES, ES UNA ruindad de los elementos
más atrasados de la clase política nacional y de
sus patrocinadores, porque juegan con la vida de
los mexicanos y lo único que pretenden, como en
la campaña en contra de los médicos procedentes
de Cuba, es meter ruido entre la población, siem
pre con la prehistórica consigna de que rusos y
cubanos sólo quieren "inyectar" el "comunismo",
dejando a un lado que el biológico isleño contra
el covid19 "tiene un efectividad de 93 por ciento
(92 la Sputnik) y es una de las dos en el mundo
que tuvo estudios en población y no sólo experi
mentales", informó el subsecretario de Preven
ción y Promoción de la Salud, Hugo LópezGatell.

LOS MEXICANOS NO tienen por qué pagar
por la estrechez mental y la mala leche de los
promotores de esas campañas. Por ello, en la ma
ñanera de ayer el propio funcionario detalló que
"hay pocas vacunas para las que se han hecho
estudios de población, en zonas de alta amplitud
demográfica; concretamente, son dos: la Pfizer y

la Abdala". Sobre la cubana: "hace poco, la muy

prestigiosa revista británica Lancet publicó (en
septiembre pasado) un artículo muy completo
con uno de los pocos estudios con ese nivel de
exploración científica tan extenso y riguroso de
la capacidad de la vacuna en condiciones reales.
Y resultó ser una de las altamente funcionales,
efectividades poblacionales arriba de 93 por
ciento, y esto la confianza que tenemos de una
vacuna que es probada en la población no sola
mente en forma experimental".

LÓPEZGATELL SUBRAYÓ: "insistimos en la
evidencia sobre la robustez, eficacia y seguridad
y, en este caso, efectividad poblacional de lava
cuna Abdala; es sumamente consistente. Dicho
sea de paso, utiliza una tecnología probada y en
su momento innovadora porque es muy estable.
Cuba usa este modelo también para otras va
cunas y es uno de los países que tienen las más
altas capacidades de vacunación y de múltiples
programas de salud pública. Hay innovaciones
mundiales en los programas de inoculación
que fueron inventadas en Cuba en los años 70 y
hasta ahora permanecen como modelo de salud
pública en todo el continente y en otros. No hay
desconfianza entre la ciudadanía sobre la efica
cia del biológico cubano, sino que se trata de un
intento de algunos medios de comunicación por
desprestigiarlo, como en su momento se trató de
hacer con la rusa Sputnik, cuyo estudio y eficien
cia también se publicó en Lancet".

EN RESUMEN, DIJO, la vacuna Abdala no pro
voca desconfianza en la población; lo que sí se
observa es "un mensaje sistemático en una parte
importante de la prensa mexicana, el mismo sec
tor que ha intentado desprestigiar otras vacunas.
Hay que recordar cuando la vacuna Sputnik fue
vilipendiada por este mismo segmento y decían
que no había evidencia".

HAY QUE DEJAR atrás las sandeces de algunos
y vacunarse con Abdala. A este tecleador ya le
toca otra dosis, y hará lo conducente.

Las rebanadas del pastel

YA VIENE EL estreno de 2023 y, junto a él,
el arranque de la presidencia de Luiz Inácio Lula
da Silva. El intento desestabilizador de los fascis
tas brasileños (léase bolsonaristas) no sólo fue
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fallido, sino condenable por donde se le vea... Va
un enorme abrazo para Mañanita por otra velita
conmemorativa.

cfvmexico_sa@hotmail.com

descalificar La vacuna cubana AbdaLa, como seMientras con La temporada invernal repuntan
Los casos de covid19, hay quienes se dedican a hizo con La Sputnik. Foto Luis CastiLLo
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Cuando se impulsó la idea de dar origen a medicamen
tos de bajo costo, se fortaleció junto con laboratorios

farmacéuticos el poner en el mercado los genéricos inter
cambiables, porque permitiría acceder a medicamentos
de patente de bajo costo, incluso se tuvo que trabajar con
otras empresas porque algunas con esto vieron el gran
negocio y por su cuenta pusieron farmacias por todo el
país con medicamentos "similares", pero que estaba lejos
de lo que se impulsó.

Hoy, absolutamente cualquier far
macia que usted conozca debe cumplir
con todos los requisitos para operar bajo
todas las normas de la Comisión Federal

para la Protección Contra Riesgos Sani
tarios (Cofepris), incluso algunas tienen
hasta consultorio médico.

Justamente es la Cofepris que ha de
tectado la falsificación de siete medica

mentos y la venta de un fármaco que no
cuenta con autorización por parte de esta
agencia sanitaria. Se trata de la comercia
lización de medicamentos irregulares sin
registro sanitario, fraccionados, caducos,
adulterados y lo que son de distribución
exclusiva del sector público represen
tando riesgos a la salud de pacientes. Lo
peligroso es que podrían estar elaborados
con sustancias contaminadas, tóxicas y

en otros casos, podrían haber perdido su
efectividad por almacenaje incorrecto.

Los señalados son Regonat (regorafe
nib) en presentación caja con frasco de 28
tabletas con 40 mg, lote 702552, fecha de
caducidad mayo 2023, textos en idioma
inglés e hindi y fabricado en India por
Ñateo Pharma Limited, de éste, no se ha
expedido registro sanitario ni se han emi
tido permisos de importación, por lo que
su comercialización en México es un de
lito. Además detectó siete medicamentos

falsificados, entre los que se encuentra
Buscapina (hioscina/metamizol sódico)
en presentación de 10mg/250mg; Neo
Melumbrina con formulación farma

céutica de 500mg, y Primotestón depot
testosterona, solución inyectable de 250
mg/ml, Rivotril, en presentación solu

ción de 2.5mg/ml; Estomaquil Higia; No
vovartalon de l,500mg/15mg e Inhepar
de 5000UI/ml, 10 mi, en presentación
para el sector salud.
Tierra Garat crece. Tierra Garat avanza

para consentir a los amantes del café y el
cacao. A más de 6 años de haber abierto

su primera cafetería en la Colonia Roma,
logra posicionarse ahora como la cafete
ría de barrio en la Ciudad de México en

zonas como la Condesa, Coyoacán, Po
lanco, Del Valle, La Juárez, Roma, Villa
Coapa, Tlalpan, entre otras. Ahora cerrará
el año con la apertura de Torre Cuarzo, su
sucursal número 35. Interesante concep
to que confirma que los mexicanos son
uno de los mayores consumidores de este
elixir a nivel mundial.

Voz en off. Si usted hojea el Diario Ofi
cial de la Federación (DOF) todos los
días, se habrá enterado que a partir del
primero de enero sus boletos de avión
le costarán un poquito más. Se trata del
aumento en el costo de su Tarifa de Uso

Aeroportuario (TUA). Esto incluso ya lo
tiene en su agenda el Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México (AICM),
pues será del 7.7%. Así que este dato se
abonará a la llamada cuesta de enero y de
alguna manera a la alta inflación que aún
estamos sorteando...
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COMERCIO EXTERIOR

POR ARTURO DAM M ARN AL

Una de las ventajas del comercio ex
terior es que expande los merca

dos, tanto para vender (exportaciones)
como para comprar (importaciones),
haciendo posible un mayor crecimien
to económico (vuelve a aparecer el te
ma), relacionado con la producción de
satisfactores, la creación de empleos, la
generación de ingresos y las posibilida
des de alcanzar un mayor bienestar, fin
de la economía: vivir mejor.

De las dos caras del comercio exterior las importacio
nes son el fin y las exportaciones el medio. Con lo que
exportamos satisfacen sus necesidades los extranjeros.
Con lo que importamos las satisfacemos nosotros. Su
pongamos que la única fuente de dólares, necesarios para
pagar las importaciones, son las exportaciones. Siendo el
caso, antes de importar, importaciones que pagamos con
dólares, debemos exportar, exportaciones que nos pagan
con dólares. Las exportaciones son el medio para obtener
los dólares para pagar las importaciones.

¿Cómo vamos en materia de comercio exterior? íba
mos bien. Vamos mal.

En septiembre alcanzamos, en exportaciones, con
52,338 millones de dólares, el máximo histórico mensual.
En octubre bajaron a 49,275 millones para subir a 49,311
millones en noviembre, 3,027 millones de dólares por de
bajo del máximo histórico mensual, 5.78 por ciento.

En agosto logramos, en importaciones, con 56,168
millones de dólares, el máximo histórico mensual. En

septiembre bajaron a 53,233 millones, en octubre a 51,287
millones y en noviembre a 49,407 millones, 6,671 millo
nes de dólares menos que el máximo histórico mensual,
12.04 por ciento.

Con relación a los máximos históricos mensuales,
tanto exportaciones como importaciones han bajado, lo
cual es preocupante, más las importaciones (12.04 por
ciento), que las exportaciones (5.78 por ciento), lo cual
es más preocupante porque, entre otras cosas, apunta
a la desaceleración de la economía mexicana (que se es
pera crezca 2.90 por ciento este año, 0.92 en 2023 y 1.74
en 2024, según la encuesta de diciembre, del Banco de
México, sobre las expectativas de los economistas del
sector privado), menor crecimiento que afecta a la crea
ción de empleos, la generación de ingresos y las posibili
dades de bienestar.

El debilitamiento del mercado externo puede com
pensarse con el fortalecimiento del mercado interno,
tema recurrente en México, fortalecimiento que, si ha de
hacerse correctamente, lleva tiempo, porque supone esta
secuencia: (i) aumentar, consecuencia de tener una eco
nomía más segura y más confiable, consecuencia de tener
Estado de Derecho, la confianza de los empresarios, tanto
nacionales como extranjeros, para que directamente in
viertan más; (ii) aumentar, consecuencia de más confianza
empresarial, las inversiones directas; (iii) aumentar, conse
cuencia de más inversiones directas, la producción de bie
nes y servicios, la creación de empleos y la generación de
ingresos; (iv) aumentar, consecuencia de más empleos y
más ingresos, la demanda de bienes y servicios, secuencia
que, por una u otra razón, no logramos concretar, mucho
menos con la magnitud y la permanencia que se requie
ren. Un dato: el nivel de inversión directa en instalaciones,
maquinaria y equipo, en septiembre pasado, fue similar al
de noviembre de 2013. ¡De 2013!
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CRÉDITO EN 2022

Citibanamex coloca
uu millón de tarjetas
Citibanamex emitió en 2022
más de un millón de taijetas de
crédito, con lo que su portafo
lio de este producto rebasó los
100 mil millones de pesos. La
institución financiera resal

tó que en su negocio de banca
de consumo durante este año
cada mes se colocaron 100 mil

cuentas nuevas, y además lo
gró un índice de morosidad de
2.1 por ciento.

FIRMA ALEMANA HIPP

El uso de plaguicidas
en México es excesivo

La alemana HiPP consideró

que en México hay un uso ex
cesivo de plaguicidas, lo cual
es preocupante debido a que
por esto se encontraron altos
niveles de contaminantes tóxi

cos en el suelo y el agua. La fir
ma señaló que se h allaron quí
micos en las plantas y especies
animales, lo que tiene efectos
adversos en la salud humana,
en especial en los niños.

ACTIVOS EXTRANJEROS

Bajan en 255 mdd las
reservas de Banxico

El Banco de México reportó
que las reservas internacio
nales cerraron la semana pa

sada en 199 mil 183 millones

de dólares, esto representa
255 millones menos respecto
a lo que tenían a mediados de
diciembre. Esta reducción fue
resultado del cambio en la va
luación de los activos extran

jeros del banco central.

IMPORTACIÓN DE EU

Aguacates de Jalisco
benefician a Calavo

EU aprobó la importación de
aguacate de Jalisco, alo cual sa
có provecho la empresa de ali
mentos de esa nación Calavo

Growers, que tiene una planta
de empacado en esa entidad. La
firma que dirige Brian Kocher

incluso lo ve como una opción
para compensar la menor
oferta que hay en Michoacán.

EMPRESARIO

Murió Miguel Castro,
ex presidente de C\A
Ayer falleció el empresa
rio Miguel Castro Sánchez,
quien fungió tanto como pre
sidente del Consejo Nacional
Agropecuario (CNA) como de
la Unión Nacional de Aviculto

res (UNA), además fue legisla
dor federal. En la actualidad su

hijo, David Castro Monroy, es
quien encabeza la organiza
ción de avicultores.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS
Julio Brito A.
juliobrito@cronica.com.mx

Tesla fabricará el
Model 3 en Nuevo León
Tesla, la marca de autos eléctricos de Elon Musk, posible

mente instalará una nueva planta de ensamble en Nuevo
León. Todavía no hay terreno asignado, porque se nece
sitan 400 hectáreas, que están a punto de consolidarse.
Ahí se construirá el famoso Model 3 y la pickup Cyber

truck, claro 100 por ciento eléctrico. La planta estará íntimamente
ligada a la gigafábrica que tiene Tesla en Austin Texas. La vecindad
de los dos Estados NL y Texas son parte de lo que una vez se llamó
la zona del TLC y que sin mayores problemas podrán consolidar pro
veedores, porque las fronteras tienen a desaparecer.

Se habla de una inversión cercana a los mil millones de dólares.
Por la experiencia en otras marcas, arrancar de cero, se requieren
de cantidades en torno a los 2 mil millones de dólares. La fábrica en

México pudiera ser un área para la manufactura de partes y compo
nentes y que son modelos que ya están en la Gigafactory de Austin. Si
el plan de Tesla es poner en marcha dos plantas en Nuevo León por lo
menos tendrá que contar con
400 hectáreas de terreno para Caída del 50% de SU valor
el desarrollo de sus proyectos. m menos de 6 meses
Por lo pronto, la empresa de
Elon Musk de autos eléctricos está ofreciendo trabajo en Nuevo León.

Sin embargo lo que podría limitar el plan de crecimiento de Tes
la es que está atravesando un momento turbulento al registrar una
fuerte caída en la capitalización de mercado. La salida de capital se
produce cuando la empresa lucha contra factores internos y externos
que podrían amenazar su dominio del mercado.

En particular, los datos adquiridos y calculados por Finbold al 26
de diciembre indican que en el cuarto trimestre de 2022, la capita
lización de mercado de Tesla se situó en 388,87 mil mdd, lo que re
presenta una caída del 52,87 % o 436,32 mil millones desde la capi
talización de 825,19 mil millones registrada el 1 de octubre.

De hecho, las pérdidas de capitalización de mercado de Tesla de
436 mil 320 millones de dólares en el último trimestre de 2022 han

superado la capitalización total de los diez principales competidores
de la empresa. Los fabricantes de vehículos eléctricos de la compe
tencia representaron una capitalización de mercado de 280.780 mi
llones de dólares en el cuarto trimestre de 2022. Por lo tanto, Tesla
perdió un 55,39 % más en la capitalización del cuarto trimestre de
2022 que la capitalización de mercado acumulada de los 10 princi
pales fabricantes de vehículos eléctricos.

En particular, los principales competidores de vehículos eléctri
cos de Tesla incluyen a la marca China BYD, con una capitalización
de mercado de 92,84 mil millones, seguido por Stellantis con 45,14
mil millones. Great Wall Mo
tors tiene una capitalización Su recuperación depende
de mercado de 30,01 mil mi de factores externos
llones, con SAIC Motor contro
lando 24,55 mil millones en capitalización.

Otros competidores notables incluyen Li Auto ( 19,20 mil millo
nes), NIO (18,32 mil millones), Rivian (16,90 mil millones), GAC
( 13,96 mil millones), Lucid Motors (11,25 mil millones) y XPeng
($8,61 mil millones).

"Las perspectivas de Tesla se han visto lastradas por la inflación
vertiginosa, los aumentos agresivos de los intereses de la Reserva
Federal, la tensión geopolítica y los temores predominantes de una
posible recesión. Tras la fuerte caída, los críticos de la empresa tam
bién han sostenido que las acciones están experimentando una bur
buja. estalló después de dispararse en 2020 a nuevos máximos histó
ricos. En general, los factores macroeconómicos probablemente han
empujado a los inversores nerviosos a deshacerse de sus acciones en
medio de preocupaciones sobre el declive económico prolongado"»
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En la industria automotriz se teme que se extienda
la vigencia del decreto para legalizar autos
chocolate, que concluye el 19 de enero próximo

as Aduanas, ahora bajóla responsabilidad
de las fuerzas armadas, tienen como uno de
sus primeros objetivos su modernización.

Al respecto la Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedeña), al frente del general
Luis Cresencio Sandoval González,
lleva a cabo la Licitación Pública Elec

trónica Internacional Bajo la Cobertura de Tratados No. LA
007000999E9232022 para la adquisición de equipos de
escaneo de personas por onda milimétrica y sistemas de
rayos X para la inspección no intrusiva de maletasy pales del
proyecto integral para el reforzamíento de infraestructura y
equipamiento de las 21 aduanas fronterizas (19 norte y 2 sur}.

Aunque en teoría podrían participarempresasclenaciones
que se mencionan en los nueve tratados comerciales que
el país, compañías del sector señalan que la licitación está
configurada para que únicamente tres firmas sean las con
sideradas. Me refiero a Rapiscan Systems, de Mal Maginnis;
Leídos, de RogerKrone;yAstrophysicslnc, de Frant;oisZayek.

En el mismo caso de Semar, del almirante secretario José
Rafael Ojeda Duran, ahora la Sedeña ha mostrado prefe

rencia por esas compañías que son

señaladas de vender a sobrecosto,
mal servicio y tecnología obsoleta.

Ya en este espacio le he mencio
nado, que incluso les han rescindido
contratasen la actual administración

federal, cuando el SAT estaba a cargo
de Raquel Buenrostro, por incumplir
la disponibilidad, entrega y calidad;
además de imponerles una multa

por más de siete millones de pesos.
Lo peor aún es que en las especificaciones técnicas de la

licitación están solicitando equipo con tecnología que data
de 2015, lo que significa que se comprarían equipos que ya
han sido retirados en otros países por otros modernos, pero
además se va a realizar una gran inversión pública que podría
rondar cinco mil millones de pesos, que podría emplearse en
equipos última generación. La compra referida está a cargo
de la Dirección General de Administración a través de la sub

dirección de aclquisicionesy la contratación será cubierta con
recursos del Fideicomiso Público de Administración y Pago
para la Contratación deServiciosy Obra Pública (2023,2024
y 2025) y será por partida completa.

La presentación y apertura de proposiciones se realizará
el 3 de enero, y el fallo se llevará a cabo el 23 de enero, y en la
industria se comenta que aún existe tiempo para reconside
rar siendo los últimos responsables Arturo Coronel Flores,
director general de administración de Sedeña, y Miguel Ángel
Sanabria Alcántara, subdirector de Adquisiciones, ya que
está adquisición podría ser cuestionada por lo que le comento.

LA RUTA DEL DINERO

La industriaautomotrizestánqueno/esco/íenton/e/so/porque
todo indica que el gobierno federal extenderá la vigencia del
decreto para legalizar autos chocolate que debería concluir
el 19 de enero, siendo una de las razones las elecciones en
puerta en el Estado de México y Coahuila.
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Limpieza de invierno
Este invierno será decisivo en el sector ener

gético en general. Temas como que la CRE se
queda sin presidente y sin un comisionado,
que la Secretaría de Energía podría quedarse
sin secretaria y sin subsecretarios porque es
hora de comenzar a trabajar en dos campañas
vitales para la 4T: la presidencial, al lado de
Claudia Sheinbaum, como presumen; o con
Adán Augusto López, titular de la Segob. Y la
de Veracruz, si le dan chance de competir y si
el actual gobernador la deja pasar.

La movilización política es muy grande; con un sena
do que no está plegado a las decisiones del presidente
López Obrador y metido más en la grilla contra el INE lo
que menos tienen en mente en las siguientes semanas es
elegir nuevos comisionados en la CRE.

Nos dicen que la secretaria de Energía, Rocío Nahle,
aún no tiene claro el panorama, que hasta hace unos me
ses era muy pro metedor, lo que es un hecho es que toda la
buena voluntad presidencial ha desaparecido desde que
los costos de Dos Bocas se dispararon a 20 mil millones
de dólares y que es un hecho que será hasta 2024 cuando
la refinería empiece a funcionar.

Lo saben plenamente, los trabajos están dentro del
cronograma original que hablaba de entregarla funcio
nando en septiembre de 2024, imposible antes, lo sabía
Nahle y a pesar de ello se comprometió a imposibles.

Nahle está con Claudia Sheinbaum, o quiere estar con
ella ¿quién sabe?, al menos eso nos dice gente metida en
su circulo, y quedarse en esa posición hasta la primavera
no es nada bueno para su carrera política. Por cierto, la

midieron en Veracruz y solo la conocen en la zona de los
complejos petroquímicos, en ningún otro lado.

En la CRE las cosas se ponen raras, Leopoldo Mechl
promete regresar, no se tiene muy claro cómo, pero el
porqué si; todo su equipo no se mueve y ya comenzaron a
aprobar todo lo que pueda generar algím tipo de ingreso.

Buzos

LEntre el sector petrolero existe un personaje que lo
gró entrometerse en varias empresas con un efecto que
hizo eco entre el gobierno federal, puesto que su modus
operandi tiende a dejar graves secuelas en los recursos
públicos. Nos dicen que se trata de )osé Ángel Talayero
BonegoHinojosa, quién en su más reciente jugada se
acercó a VACOISA, que encabeza Martín Valle jo, supues
tamente para juntos operar una red de procesos que con
sisten en ofrecer servicios aún sin tener la capacidad pa
ra cumplirlos a cabaüdad, lo cual sería ünposíble de ad
judicar de no ser por la ayuda de algunos funcionarlos, a
los que ya están rastreando desde la Secretaría de la Fun
ción Pública por lo que los titulares de las dependencias
tienen los ojos sobre todo aquello que huela a Talayero o
a Vallejo para erradicar la cadena de complicidad. Tanto
la Comisión Federal de Electricidad, como Alejandro Tre
jo Kemper y la empresa Logística en Transporte Interna
cional ZAME, SC; figuran dentro de la lista de demandan
tes en contra de Talayero Borrego.

2.Pemex presume sus resultados de noviembre lue
go de que la semana pasada presentó su Plan de Negocios
20242027 En noviembre obtuvo 2,121 millones de dóla

res por exportaciones, incrementó la producción de hi
drocarburos líquidos y su inversión presupuestal se fue a
para producción y refinerías. Registró un EBITD A de 40%
en el primer semestre de 2022, un nivel competitivo en la
industria petrolera.
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Gente detrás del dinero en El independiente
Los ratones huyen del AICM
Por Mauricio Flores*

El robo de maletas, equipaje, bolsas
y otros objetos había sido una cons
tante en el Aeropuerto Internacional

de la Ciudad de México (AICM), ya sea come
tido por el personal de transporte de equipa
jes, por los encargados de los filtros de revi
sión pero también por los propios viajeros
además de los rateros y ladrones que apro
vechan los tumultos para agenciarse lo ajeno;
el problema de robo de equipaje empezó a
ser relativamente controlado hace unos 12

años, cuando las aerolíneas, empezando por
Aeroméxico, montó protocolos de vigilan
cia así como en los procesos de control de
contratación de las empresas que le brinda
ban el servicio para descargar "la panza" de
sus aviones para trasladar las maletas hacia
los bandas de entrega. Además, los propios
viajeros empezaron a tomar precauciones y
actualmente prefieren portarlo consigo mis
mos. Pero el arribo de una administración

de origen naval, a cargo del vicealmirante
Carlos VelázquezTiscareño, generó un punto
de quiebre para atajar y prevenir ese delito y
otros mucho menos visibles pero altamen
te peligrosos. Los números son precisos al
respecto: en noviembre pasado se reportar
74 robos de equipaje en el AICM, pero tras la
exhibición pública de esos eventos captados
por las cámaras de seguridad hace un mes y
la sanción correspondiente a quienes los co
metieron (elementos de empresas de segu
ridad privada y de transporte de maletas) en
lo que va de diciembre sólo se han reportado
dos de tales eventos.

TECNOLOGÍA Y PACTOS
CONTRA EL DELÍTO

La actual administración, a diferencia de
las dos últimas, la de Carlos Moran y previa
mente la de Jesús Rosano, decidió tomar el
toro por los cuernos y amplió a 2,700 cáma
ras de seguridad existentes en la Terminal 1
y Terminal 2, especialmente para captar los
"puntos ciegos" de las áreas públicas así
como de pasillos y espacios interiores donde
es común se realicen robo pero también in
tercambio de mercancía ilegal y trata de per
sonas. El Centro de Control (C5) del Instituto
Nacional de Migración (INM) a cargo de Fran
cisco Garduño, tiene sus propios ángulos de
vigilancia... pero su personal no ha contado

con buena reputación.
De ahí que la nueva administración y

fuerzas de vigilancia provistas por la Se
cretaría de Marina al AICM no sólo tienen
acceso a las cámaras del INM sino además

cuenta con sus propios ojos digitales para
ver espacios no auditados. Adicionalmente
a ello, la SE MAR, a cargo del almirante José
Rafael Ojeda, coadyuba en los procesos de
reclutamiento, capacitación y formación del
personal del INM adscrito a la Secretaría de
Gobernación a cargo del tabasqueño Adán
Augusto López.

La vigilancia se ha intensificado al punto
que a mediados del 2022 como aquí se re
portó se realizó el aseguramiento del carga
mento más grande de metanfetamiñas de la
que haya registro (8.5 toneladas embaladas
en calidad de champú y acondicionador capi
lar que sería "exportado" a Australia).

Del 21 de Febrero hasta Noviembre de

2022, la autoridad aeroportuaria aseguró en
total 9,034 kilos de sustancias ilícitas lo que
va de este año se aseguraron y detenido a

160 personas por delitos diversos, así como
asegurado 1.5 millones de dólares y 261.7 mil
pesos mexicanos cuyo origen lícito no pudo
ser demostrado por sus portadores. En ese
mismo período se inspeccionaron 10,482
vuelos sensibles (el equivalente a 10 días
de operaciones continuas del AICM) con el
resultante de 35,598 personas no admitidas
en terreno nacional y 621 repatriados... pero
también 20 apoyos a vuelos humanitarios,
28,840 acciones en apoyo a la seguridad de
la aviación civil y poco mas de 28 mil apoyos
a los usuarios.

UNA CIUDAD CON ALAS

Es muy compleja la administración de un
aeropuerto con la dimensión del AICM. Hasta
hace 5 años, el plan gubernamental era que
sería cerrado simultáneamente con la apertu
ra del Nuevo Aeropuerto Internacional de Mé
xico, quedando sus 754 hectáreas como un
espacio altamente valioso para convertirlos
en espacios educativos, de capacitación, ha
bitacionales, comerciales y de servicios bajo
un modelo de alianza entre el gobierno fede
ral, el de la capital e inversionistas privados.
Todo ello quedó extinguido con la venganza

de Andrés MAuel López Obrador "contra los
ricos" al cancelar el NAIM e instrumentar un

Sistema Metropolitano de Aeropuertos cuyos
resultados positivos están aún lejos de que
dar fehacientemente demostrados.

Al no ser cancelado ni modificado, el
AICM hoy es la piedra angular de la opera
ción aeroportuaria del Valle de México y el
Hub Nacional para distribución de vuelos a
los estados y al extranjero con cerca de 1,100
operaciones aéreas diarias y movilizar 135
mil pasajeros cada día. En esa inmensidad de
flujos participan 8 mil empleados directos del
aeropuerto y contratistas; tienen acceso a sus
instalaciones de operación 38,775 personas
cada día debidamente acreditadas con su Tar

jeta de Identificación Aeroportuaria (TIA's),
contando con 6,853 elementos de seguridad.
Las operaciones de aterrizajedespegue, lo
medular del AICM, inician a las 3am y se de
tienen cerca de media noche... y el lapso de
3 horas no son de descanso, pues las labores
de limpieza, acondicionamiento y suministro
simplemente no paran nunca.

Algo que, para preocupación de todos, no
parece que podrá lograr en algún momento
el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles a
cargo del general Isidoro Pastor.

DAYAN,TRAS LA CAÍDA DE ESQUIVEL
No le pierda la pista al magistrado Alberto

Pérez Dayán, juez de carrera y con una impe
cable trayectoria académica que podría ser
el punto de consenso y equilibrio para elegir
como nuevo presidente de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación. Parece inminente

que la aspirante favorita del lopezobradorato
para dirigir el máximo tribuna I, Jasmín Esqui
vel, se quedará con las ganas tras ser reve
lado el presunto plagio que hizo de su tesis
de licenciatura en derecho (o chueco) en la
UNAM: ella, como su defensor, López Obr
dor, han entrado en las arenas movedizas de
la discusión pública: cada movimiento de de
fensa los hunde. Pérez Dayán, que no fungió
en cargos en los gobiernos federales "del pa
sado neoliberal''bien puede ser el candidato
que transite a la presidencia.

Veremos.
* @mfloresarellano

floresarellanomauricio@gmail.com
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El futuro de las
criptomonedas

Hoy en día se tiene una volatilidad muy acent uada
en el dinero digital. Por lo tanto, es muy impor
tante analizar el futuro de las criptomonedas. Y
generar diferentes preguntas: ¿Qué factores afec
tan su valor?, ¿Que tan rápido estarán fluel liando?
Hemos notado que el valor de. las criptomonedas
puede aumentar muchos puntos porcentuales en

varios meses o perder un gran porcentaje en tan solo días.
Para entender que factores afectan las criptomonedas lo prime

ro que debemos de entender es su funcionamiento en el mercado.
El valor que define a una criptomoneda es la oferta y la demanda,
es uno de los factores qué definen principalmente su valor, otro
factor determinante es el número de billeteras activas en la red,

entre mayor número de billeteras o nodos existen mayor posibi
lidad de transacciones existen y por lo tanto la criptomoneda se
hace más fuerte, otro factor es la competencia, constantemente
aparecen nuevas criptomonedas las cuales para que, se manten
gan en el mercarlo dependen del desarrollo de redes de usuarios
y si una moneda digital logra mantenerse sostenible, durante un
tiempo se convierte en un competidor más y esto genera que la
red de. usuarios se distribuya entre diferentes criptomonedas y
altere el valor de las mismas, las disposiciones gubernamentales
que generen prohibiciones o limitaciones en el uso de criptomo
nedas también alteran su valor, algunos gobiernos han mostrado
algún interés en desarrollar sus propias criptomonedas y al ser
respaldada por un estado estas monedas digitales podrían gene
rar un mayor interés para los inversionistas y ésto provocaría un
desinterés en las monedas digitales tradicionales.

El futuro de las criptomonedas depende de la confianza que las
personas mantengan por ellas, su valor se incrementara conforme
la demanda suba en la misma proporción. Pero habrá un punto
de quiebre donde la demanda ya no podrá crecer y el interés
por acumularlas disminuirá y si esto ocurre los inversionistas
dejaran de confiar en ellas y su demanda disminuirá y el valor
bajara. En resumen, el valor fie las criptomonedas es incierto,
considero que parte de este problema, es vera las criptomonedas
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como una inversión y esto genera especulación, considero que la
forma correcta de verlas es como el futuro del dinero digital, la
digitalización del dinero en un mundo digital, donde los costos
de intermediarios bajen o se eliminen al mínimo, donde las ope
raciones sean más fáciles y veloces.

Otra problemática es el manejo ele la
normatividad contable y fiscal, por sjemplo,
un establecimiento que reciba pagos de
criptomonedas como va integrarlo en su
balance financiero, que criterio usara para
escoger el momento adecuado y vender las
criptomonedas y maximizar las ganancias.
Para llegar a este punto se necesita que
las criptomonedas sigan evolucionando y
los modelos se mejoren .para que cada vez
tengan mayor aceptación y seguramente
veremos un futuro digital donde la mayoría
de las operaciones sean en criptomonedas.
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Columnas Económicas

Alejandro del Valle Tokunhaga

Costo: 57,192
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